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拨一拨，聊一聊，温岭热点尽在“掌”握 热线 86901890

本报记者 赵碧莹
通讯员 李经纬 文/图

2016年，我市鞋企花了近一
年时间完成57亿多元的鞋类出口
额。2017 年，鞋企老板们花了
10个月就达成了这一数字。

日前，记者从台州海关驻温
岭办事处得知，去年 1 月至 10
月，我市鞋企出口额达 57.26 亿
元，同比增长8.39%。

20亿元温岭鞋迈进非洲

价值 57 亿多元的温岭鞋子，
其中有 20.23 亿元卖到了非洲市
场，和 2016 年同期相比增长了
5.08%。非洲国家人口多，对鞋
子的需求量较大，而且对鞋子工
艺、质量要求不算太高，所以前
几年，很多鞋企把非洲当成新兴
市场在开拓。有那么几年，温岭
鞋的需求量在非洲市场出现了

“井喷”现象。
“别看去年非洲市场处于增

长状态，在我们看来，非洲市场
还是危机重重的，大量企业冲进
非洲市场，导致非洲市场暗涌不
断，竞争十分激烈。而且鞋子同
质化恶性竞争比较明显，加上这
几年生产成本的大幅攀升，企业
利润越来越薄，出口的价格优势
逐渐丧失，大量订单开始流向越
南、柬埔寨、马来西亚等。温岭
鞋在非洲市场已经没有太多优势
了。”有业内人士表示。

主攻中高端，宝利特开
拓欧美日市场

除了非洲市场，亚洲和欧洲
市场也是去年鞋企出口的主力市
场，去年前 10 个月，出口额分别
为 13.58 亿元、13.85 亿元，同比
增长10.58%、12.9%。

“这两年，世界经济形势不
是很好，宝利特从 2015 年之后就
在重点开拓欧美市场和日本市
场。”宝利特鞋业开发中心经理
高莹在这家企业已经工作了十几
年，2015 年以前，东南亚等市场
占了企业 30%至 40%的订单量，
但如今，市场重心已经转移，欧
美市场和日本市场的订单量占了

一半以上，非洲和东南亚的订单
几乎都不做了。“以前，宝利特的
鞋子靠走量，一年要生产近 1000
万双鞋子，但是单双的利润不
高。通过高端线的开发，现在宝
利特鞋子出口的量虽然减少了，
一年只有七八百万双，但销售额
没有受到影响。”

相比以前，如今欧美线和日
本线的客户对宝利特提出了更高
的要求。“在质量上，从材料到半
成品再到成品，统统都要检测，
鞋跟高度、鞋子宽度、针距多
少，都要用尺子一一测量，每一
个细节都要严格把握。”高莹说，
这样的高要求，使得宝利特不断
提升自我，不仅产品开发设计能
力更强了，而且车间生产也更规
范，标准化程度更高了。

同比增长76.01%，3亿多
元温岭鞋卖到俄罗斯

值得一提的是，去年，俄罗
斯市场正在逐渐回暖。

俄罗斯市场自 2014 年卢布贬
值之后，出口业绩一度直线下
降，这股寒流一直持续了两年
多。2015 年，包括鞋类在内，不
少温岭出口到俄罗斯的产品下降

幅度超过了 50%，一些小企业甚
至退出了这个市场，不敢多接俄
罗斯的订单。

2016 年，随着汇率的稳定，
一直走下坡路的俄罗斯市场开始
渐渐复苏，但增长幅度也只是个
位数。“2016 年上半年，俄罗斯
市场还挺冷淡的，到了下半年，
订单量就开始增加，不少客户开
始向我们询价，那个时候我们就
有预感 2017 年俄罗斯市场不会太
差。”一家鞋企的负责人表示。

事实也是如此，去年前 10 个
月，俄罗斯市场的出口额达 11.89
亿元，同比增长 64.64%。其中温
岭鞋出口到俄罗斯的就有 3.11 亿
元，占比达 26.16%，同比增长了
76.01%。

工人难招，“机器换人”
还有压力

不过，虽然去年温岭出口形
势整体回暖，但是不少企业仍有
点担心。“去年，招工难的问题尤
其严重，老员工返厂率越来越
低，中高级人才不断流失。此
外，一些家庭作坊式的鞋业配套
企业被关停，鞋业配套供应链受
到一定影响，生产成本也因此增

加不少。”我市一家鞋企负责人杨
先生说。

“招工难这个问题其实已经是
老生常谈的问题了，政府也一直
呼吁我们‘机器换人’。”高莹
说，宝利特这几年投入大笔资金
购入自动化设备，在下料这个环
节也已经开始尝试“机器换人”。

“但是这样的设备成本毕竟还是高
的，还没能在全车间推广，加上
鞋子的特性，现在车间里还是只
能实现部分环节‘机器换人’。”

最早尝试“机器换人”的必
克 体 育 负 责 人 袁 文 新 也 表 示 ，

“ 机 器 换 人 ” 是 趋 势 ， 但 他 们
“机器换人”后，发现依旧存在
成本问题。花费 680 多万元购买
设备，每次更换鞋子样式时都需
更换零件，每次花费 20 多万元，
相比鞋子的价值，成本压力还是
蛮大的。

去年，温岭鞋闯世界成绩如何？

非洲市场占大头，俄罗斯市场渐回暖

2018 年已过去了十多天，
随着新年一起到来的还有一批新
的经济法律法规，比如进出口关
税调整了，新的 《中小企业促进
法》 要实施了，发票代码也调整
了⋯⋯快来看看哪些新规关系着
你的钱袋子。

新修订的 《中小企业促进
法》 实施

新修订的 《中华人民共和国
中小企业促进法》 于2018年1月
1日实施。

新修订的法律对缓征企业所
得税、增值税和减免行政事业性
收费等税费优惠措施作出规定，
明确“国家对小型微型企业行政
事业性收费实行减免等优惠政
策”。

针对中小企业面临的融资担
保难问题，修订后的法律规定

“国家完善担保融资制度，支持
金融机构为中小企业提供以应收
账款、知识产权、存货、机器设
备等为担保品的担保融资”。

部分小规模纳税人免缴增
值税

为支持小微企业发展，财政
部、税务总局印发 《关于延续小
微企业增值税政策的通知》，自
2018 年 1 月 1 日至 2020 年 12 月
31 日，继续对月销售额 2 万元

（含本数） 至 3 万元的增值税小
规模纳税人，免征增值税。

对进出口关税进行部分调
整

2018 年 1 月 1 日起，我国对
进出口关税进行部分调整。根据
国务院全面禁止进口环境危害
大、群众反映强烈的固体废物的
有关精神，与进口废物管理目录
的调整时间相衔接，取消废镁
砖、废钢渣、废矿渣等商品进口
暂定税率，恢复执行最惠国税
率。统筹考虑产业发展和出口情
况变化，将取消钢材、绿泥石等
产品的出口关税，适当降低三元
复合肥、磷灰石、煤焦油、木
片、硅铬铁、钢坯等产品的出口
关税。

增值税普通发票代码调整
为12位

为进一步规范增值税发票管
理，优化纳税服务，满足纳税人
发票使用需要，2018 年 1 月 1 日
起，增值税普通发票 （折叠票）
的发票代码调整为 12 位，编码
规则也相应变化：第 1 位为 0，
第 2 位至 5 位代表省、自治区、
直辖市和计划单列市，第 6-7 位
代表年度，第8位至10位代表批
次，第 11 位至 12 位代表票种和
联次，其中 04 代表二联增值税
普通发票 （折叠票）、05 代表五
联增值税普通发票 （折叠票）。
不过，税务机关库存和纳税人尚
未使用的发票代码为 10 位的增
值税普通发票 （折叠票） 可以继
续使用。

修订后的 《反不正当竞争
法》 施行

2017 年 11 月 4 日第十二届
全国人民代表大会常务委员会
第三十次会议修订后的 《反不
正当竞争法》，于 2018 年 1 月 1
日起施行，旨在保障社会主义
市场经济健康发展，鼓励和保
护公平竞争，制止不正当竞争
行为，保护经营者和消费者的
合法权益。

新法明确经营者不得通过组

织虚假交易等方式，帮助其他经
营者进行虚假或者引人误解的商
业宣传。

同时规定，“刷单炒信”和
帮助“刷单炒信”情节严重的，
处 100 万元以上 200 万元以下的
罚款，甚至可以吊销营业执照。

新修订的 《反不正当竞争
法》 第十二条中，增加了利用互
联网技术实施不正当竞争的条
款，列举了几种利用网络从事生
产经营不得实施的行为，其中包
括恶意对其他经营者合法提供的
网络产品或者服务实施不兼容。

全国开征环境保护税，不
再征收排污费

《中华人民共和国环境保护
税法》 于 2018 年 1 月 1 日起施
行，依照该法规定征收环境保护
税，不再征收排污费。

环境保护税的纳税人为在中
华人民共和国领域和中华人民共
和国管辖的其他海域，直接向环
境排放应税污染物的企业事业单
位和其他生产经营者。

该规定表明：不直接向环境
排放应税污染物的，不缴纳环境
保护税；居民个人不属于纳税
人，不用缴纳环境保护税。

与现行排污费制度的征收对
象相衔接，环境保护税的征税对
象是大气污染物、水污染物、固
体废物和噪声等 4 类应税污染
物。具体应税污染物依据税法所
附 《环境保护税目税额表》《应
税污染物和当量值表》 的规定执
行。

拖欠农民工工资将被拉入
“黑名单”

人力资源社会保障部印发
《拖欠农民工工资“黑名单”管
理暂行办法》（社部规 〔2017〕
16 号），自 2018 年 1 月 1 日起施
行。

克扣、无故拖欠农民工工资
报酬，数额达到认定拒不支付劳
动报酬罪数额标准的；因拖欠农
民工工资违法行为引发群体性事
件、极端事件造成严重不良社会
影响等行为，都将被列入“黑名
单”。

该办法最大亮点就是，将拖
欠工资“黑名单”制度纳入联合
惩戒范围。鉴于此前所公布联合
惩戒的参与部门多达 44 个，明
确32项联合惩戒措施。

“联合惩戒”有多厉害？在
信用信息共享基础上，多个部
门在多个领域对失信当事人共
同实施惩戒，惩戒对象既包括
自然人，也包括存在拖欠工资
情形的用人单位及其法定代表
人、其他责任人。将拖欠工资

“黑名单”信息纳入当地和全国
信用信息共享平台，由相关部
门在各自职责范围内依法依规
实施联合惩戒，在政府资金支
持、政府采购、招投标、生产
许可、资质审核、融资贷款、
市场准入、税收优惠、评优评
先等方面予以限制。

营业执照无“统一社会信
用代码”一律作废

根 据 国 家 有 关 规 定 ， 凡
2015 年 10 月 1 日前在全国各级
工商和市场监管部门登记注册的
企业应当换发加载有“统一社会
信用代码”的营业执照。

自 2018 年 1 月 1 日起，所有
企业、农民专业合作社一律使用
加载统一社会信用代码的营业执
照，未换发的营业执照不再有
效，一律作废。

（本报记者 赵碧莹 整理）

企业看这里，
今年一大波新规要实施

本报记者 赵碧莹

近 两 年 来 ， 温 岭 的 大 街 小
巷，奶茶店“井喷”一般，其中
最显眼、最常见的就是一家叫古
茗的奶茶店了。也许很多人喝过
他家的奶茶，但很多人都不知
道，这家奶茶店的老板就来自大
溪。你更不知道的是，如今古茗
在全国各地已经有上千家加盟
店，而且只花了7年的时间。

一家奶茶店为何有如此快的
发展速度？

今年跨年时，罗振宇在 《时间
的朋友》 演讲中，就将其当成了其
中一个例子进行分析。他说:“这
是一个大者越大、强者恒强的时
代，但是机会很多，属于传统行业
和普通人的机会也很多。”

他还说，在如今的“中国式机
会”里，普通人日常生意中积累的
知识和经验已经变得价值连城。

比如“四通一达”，比如古
茗，他们的成功都来自于实践中
的点滴积累。

二 三 线 城 市 的 品 牌 逆
袭，不是强者也能登上
商业舞台

罗振宇说，中国正在进入一
个“平凡创新时代”。它就像动车
组一样，不再依靠一个单一的火
车头，而是每一节车厢都提供了
驱动力。所有人都在分享这个时

代的机会，也在给这个时代创造
动力。

从 2017 年 12 月 31 日晚 8 时
30 分到 2018 年 1 月 1 日凌晨零时
30 分，罗振宇用了 4 个小时，用

“动车组脑洞”“热带雨林脑洞”
“比特化脑洞”“拔河脑洞”“终点
站脑洞”“枢纽脑洞”这 6 个脑
洞，解释了什么是“中国式机
会”。

他 在 演 讲 中 开 的 第 一 个 脑
洞，就是“动车组脑洞”。

“动车组脑洞”来自于这样一
个疑问，我们不是强者，还能不
能登上舞台？

在 罗 振 宇 寻 求 答 案 的 过 程
中，红杉资本的沈南鹏给出了一
个回答：你看到的舞台虽然更单
调，但是你没有注意到，舞台本
身正在变得更大。虽然聚光灯下
的主角在膨胀，但是聚光灯外，
在更大的舞台上，有更多的角色
在登场。

值得一提的是，很多热门的
消费品牌都出身于二三线城市，
这是一场商业竞争中的逆袭。

按理说，一线城市人口聚集
多，信息传播快，示范作用好，
为什么这些成功的消费品牌反而
诞生在二三线城市呢？

这个问题，有很多答案。但
是所有的答案，都和中国独特的
国情有关。这些城市虽然不像一
线城市那么庞大，但本身也有一
个不小的人口规模和市场。同
时，又不像一线城市那样，选择

那么多，竞争那么激烈。于是，
天然就成了消费品牌的实验室，
无论是价格、消费习惯，还是供
应链的成熟度，只有在这些城市
被检验了，成功了，才有在更大
范围内复制的能力。

就 像 来 自 桐 庐 的 “ 四 通 一
达”，就像来自温岭大溪的古茗。

古茗发展追求“寻常路”，
所谓创新就是扎到最深
的现实中去

古茗用 7 年时间就开了上千
家店，诀窍是什么呢？其实都是
一些小知识。比如，创始人王云
安发现，在小镇上开店，装修不
见得要多高大上，但是灯一定要
亮，要成为当地的路灯。镇上的
灯光通常是很暗的，你的店特别
亮，顾客就觉得这家店更好、更
干净。

王云安曾在接受媒体采访时
表示，古茗的奶茶就像是优衣库
的衣服，它们不是所有衣服中最
时髦的，但是经典、百搭，走的
正是“寻常路”。

曾经，奶茶、鲜果茶、芝士
茶、纯茶、咖啡、布丁、沙冰等
都在古茗出现过，如今咖啡、沙
冰、布丁等这些在三四线城市

“偏门”的产品都已经被砍去，同
时被砍去的还有部分需要用到不
常用水果的鲜果茶产品。如今，
古茗的菜单上都是留存下来的经

典饮品。
“像服装界的优衣库一样，我

们不追求潮流，产品品类不多，
但都是经典款、主流款。”王云安
说，在三四线城市，只要把经典
款卖好，市场空间同样很大。

媒体还报道，创立之初，古
茗就是在大溪镇开店，深耕三四
线城市。

从大溪镇出发，古茗以“农
村包围城市”的势头，先是布局
了台州各大乡镇，再进入台州市
区，并以台州为中心辐射浙江南
部、江西东部、福建北部多个城
市。

去 年 ， 古 茗 在 全 国 新 开 了
500 家店，总数达 1000 多家。“我
们很清楚自己的定位，只做符合
我们定位的市场，就连杭州我们
都没有开店，上海离我们也很
近，我们也不去开店。”王云安
说。目前，古茗 80%的店都开在
以台州为中心的 300 公里半径的
范围内。

古 茗 的 成 功 ， 在 很 多 人 眼
中，不是靠技术，也不是靠创
新，但是，罗振宇在演讲时就直
言，所谓的创新，没有必要走什
么捷径，扎到最深的现实中去，
遇到问题解决问题。你可能觉得
这样的创新太过简单，简单到乏
味。但是，商业世界里自有一些
亘古不变的朴素道理，如货真价
实、价格公道、童叟无欺等。这
可能就是下一轮崛起的创业者的
群像。

出身大溪的古茗奶茶
7年开出上千家店

《时间的朋友》 注解“中国式机会”

讣 告
原温岭市卫生进修学校党支部书记金小玲同志于 2018 年

1月8日下午突发心梗，抢救无效不幸病逝，享年77岁。金小

玲同志遗体告别仪式将于 1 月 13 日 （本周六） 上午 7 时在市

殡仪馆归元厅举行。请生前友好前往送别。

温岭市卫生进修学校

2018年1月10日

必克体育生产车间。

宝利特鞋业展厅。


